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О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й  ОТДЕЛ НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Спортивный лагерь—для всех!
Все знают, что на берегу Красноярского водохра

нилища, в устье реки Убей расположен студенческий 
спортивно-оздоровительный лагерь «Политехник», 
в котором студенты имеют возможность интенсивно 
заниматься тренировками, прекрасно отдохнуть и 
получить заряд бодрости и здоровья на предстоя
щий учебный год. Этому способствует благотворный 
климат, а также свежий воздух, солнце, купание в 
реке, строгий режим питания и веселый, здоровый 
досуг.

Со студентами работают опытные наставники-тре
неры, которые своим трудом, умением и любовью 
к делу во многом способствуют тому, чтобы месяц, 
проведенный в лагере, дал студенту максимум поль
зы: содействовал повышению спортивного мастерст
ва, укреплению здоровья и оставил добрую память

о лагере. Среди таких наставников следует особо 
отметить Ю. А. Дергачева, А. Н. Юферова, Ш. Ш. 
Байкова, стоявших у истоков становления лагеря и 
много сил отдающих развитию его материальной и 
спортивной базы.

Второй год в порядке эксперимента в лагере ра
ботают специальные подготовительные курсы для 
абитуриентов, успешно занимающихся спортом и ув
леченных техникой. Можно считать, что экспери
мент удался: почти все ребята поступили в инсти
тут, и 90% поступивших успевают по всем предме
там и продолжают заниматься спортом.

Педагогами и тренерами ставилась задача помочь 
ребятам организовать четкий жизненный ритм, дать 
установку на правильную, научно обоснованную ме
тодику тренировок, помочь освежить и закрепить

знания по математике и физике, необходимые для 
поступления в институт, и выделить из общей сово
купности те знания, сконцентрировав их, отсутствие 
которых сделает невозможным изучение в институ
те основ высшей математики и физики. И все-таки, 
главная наша цель — помочь (ребятам оценить свои 
силы, хорошо обо всем подумать и еще раз убе
диться в правильности выбора жизненного пути.

Думается, что польза абитуриентам была нема
лая, хотя не все еще в этом новом для института де
ле хорошо отлажено и обустроено. Мешает, в част
ности, отсутствие специальной учебной аудитории. 
Но работа руководством института в этом плане 
проводится. Надеемся, Что на следующий год усло
вия для занятий станут хорошими, и мы приглаша
ем ребят, любящих спорт, учебу и технику: пос
тупайте к нам в институт, приезжайте в наш лагерь 
на Убее. Не пожалеете!

Е. АЛЬБРЕХТ, 
доцент кафедры высшей математики.

Каждый день, согласно туте студенты, отслужив- Слугнн (АТФ) и многие традиционные в этот день,
боевому приказу Родины, шие в пограничных вой- ДРУгие. Отмечая День погранич
на охрану государствен- с  ТТыпленк0В Эти ребята служили в ника, советский народ
ной границы нашей стра- R rjnjTOTVXHH д Cocor Камчатском, Тихоокеан- чествует нелегкий ратный 

28 мая 1918 года В. И. ничных интересов Рос- ны выходят пограничные ' JWI0T5XIIH. '-осив, СК0М] Дальневосточном, труд, мужество часовых
Ленин подписал декрет сийской Социалистической нарЯды Днем ц ночью А. Мякотка, Б. Торопов Восточном пограничных границ.
' ,  - „ Федеративной Советской няпешно беоегут юубежи (студенты МТФ), В. Уко- округах. В День погРанич-
Совнаркома об учрежде- р есПублики а в пределах Советского государства  лов (ЭМФ), Е. Вишняков, ника все они соберутся в Г- ЛОГВИНОВ,
нии пограничной охраны пограничной полосы — воины-пограничники. М. Боловсяк, П. Деминов, Центральном парке им. студент МТФ, старшие-
РСФСР, на которую воз- защита личности и иму- Н. Карцев, А. Капустин, Горького, будут встречи, на запаса пограничной
лагалась «защита погра- щества граждан». Есть и в нашем инсти- Е. Шик, А. Зыков, В. рассказы, 'воспоминания, службы.

11 нюня состоится об
щевузовское партийное со
брание «О задачах кол
лектива института по реа
лизации «Основных нап
равлений перес т р о й к и  
высшего и среднего спе
циального образования в 
стране» и последующих 
постановлений ЦК КПСС

и Совета Министров 
СССР». На 2-й стра
нице читайте статью де
кана А. А. Городилова 
об одном из аспектов пе
рестройки на факультете. 
Надеемся, что эта публи
кация послужит поводом 
для продолжения разго
вора на партийном собра
нии. В следующем номе

ре будет опубликован до
клад ректора А. М. Ста- 
вера по теме партийного 
собрания. После обсуж
дения в коллективах ин
ститута коммунисты и 
беспартийные могут вы
ступить на партсобрании 
со своими замечаниями, 
дополнениями, уточнения
ми.

В НДУКЕ— ПЕРЕСТРОЙКА

В течение двух дней в топки котлов. следований, укрепление
Красноярске проходила На совещании подпи- материальной базы ин 
Всесоюзная научно-техни- сан договор о научно-тех- ст Решается воп
ческая конференция, в ра- ническом содружестве с г-сшаслси вон-
боте которой принимали целью интеграции усилий Р°с °б организации УНПК
участие 17 делегатов на- на повышение качества в составе вуза и РЭУ
шего вуза, готовящего ин- подготовки специалистов, «Красэнерго», «Сибдаль- 
женеров-энергетиков по проведение научных ис- НИИЭ» и других, 
пяти специальностям.

22 мая в институте со
стоялась встреча предста
вителей ректората, парт
кома, заведующих кафед- _
рами с заместителем ми- в  Ш1ституте 13 мая со- создании временных тру- 
нистра энергетики А. Ф. стоялось производствен- довых коллективов для 
Дяковым. ное совещание руководи- наУчвых РазРа-

С министерством мы во- телей хоздоговорных и „pi? об открытии отрас- 
ем научно-нсследователь- госбюджетных научно-ис-

скую работу, в частности, следовательских работ. По- S  °бъемов НИОКР,
в отраслевой лаборатории вестка дня —'  об основ- На поступившие вопросы 
Я. М. Магазаника, коор- ных направлениях пере- J  руководителей НИ1 от- 
динируемую по програм- стройки научного процес- R I£AH начальник НИОа 
ме СЭВ ' (по инженерно- са в КрПИ, С докладом ,  ; ** nTp0MI[ jIX „  
психологической подготов- выступил проректор по п - “ • о-узгшн.
кс операторов для круп- научной работе В. А. Тро- „ и Р™ято решение и в 
ных энергоблоков). Под ян. В докладе были на- Дальнеишем проводить ра- 
руководством профессоров мечены основные направ- оочие сове1?1авй,а в РУК0_ 
Ю. В. Видина и Н. А. ления развития науки в водителями НИОКР. 
Сеулина ведутся исследо- вузе, се дальнейшие пер- л. ГУРВИЧ,
вания безмазутной рас- спективы, в частности, о ст. инженер НИСа.

13 мая коллектив на
шего института выдвинул 
кандидатом в депутаты 
краевого Совета народ

ных депутатов писателя 
Виктора Петровича Ас
тафьева, известного свои
ми произведениями «Царь- 
рыба», «Последний пок
лон», «Пастух и пас
тушка», «Где-то гремит
война», «Затеей», «Пе
чальный детектив», «Сон

о белых горах» и други
ми.

Доверенным лицом пи
сателя избран профессор 
Б. П. Соустин.

Виктор Петрович заве
рил собравшихся в том, 
что постарается достойно 
выполнять обязанности 
депутата в случае его 
избрания.

В. П. Астафьев расска
зал о своей литературной

деятельности за годы 
жизни в Красноярье, от
ветил на многочисленные 
вопросы.

Дружные аплодисмен
ты избирателей в коллек
тиве расценивают как 
залог успешного проведе
ния предстоящих 21 ию
ня выборов в местные Со
веты народных депутатов.

Фото Л. Шостак.

В теплой, сердечной обстановке прошел праздничный «Голубой огонек» в институте, посвященный 9 Мая. Фото Л. Шостак.
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70-ЛЕТИЮ ВЕ ЛИ КО ГО ОКТЯБРЯ  
ДО С ТО Й Н У Ю  ВСТРЕЧУ!

ОТ ФЕВРАЛЯ 
К ОКТЯБРЮ

(Продолжение. Начало в 14-м номере)
Вслед за Красно- телях партии. Но врагам 

ярским Советом револю- не удалось опорочить В. И. 
ционную активность про- Ленина, большевиков. На 
явили Советы Енисейска, натиск контрреволюции 
Канска, Минусинска. В трудящиеся массы ответи- 
своей деятельности они ли еще большим сплоче- 
опирались на вооружен- нием вокруг ленинской 
ных рабочих и солдат от- партии, 
рядов Красной гвардии и Новую тактику партии 
пролетарской милиции. в условиях изменившейся 

„  „ политической обстановки
После Февральской ре- определил в своих реше- 

волюции повсеместно соз- ниях VI съезд РСДРП(б), 
давались профсоюзы. Дея- проходивший с 26 июля 
тельность профсоюзов по 3 августа 1917 года, 
была многогранной. Са- Его работу направлял 
мым решительным их ша- В. И. Ленин, вынужден- 
гом на пути к социали- ный скрываться в это вре- 
стической революции бы- мя от преследований Бре
ло введение рабочего менного правительства в 
контроля над произвол- Разливе, 
ством и переход к рабоче- VI съезд полностью ос- 
му управлению. тавил в силе стратегиче-

„  скую установку партии
таким образом, за ме- на социалистическую ре- 

сяцы, которые прошли с волюцию в нашей стране 
момента победы Февраль- путем вооруженного вос- 
ской революции, больше- стания. Решения VI съез- 
вики Енисейской губер- да РСДРП(б) легли в ос- 
нии проделали огромную нову всей последующей 
работу по сплочению тру- деятельности партии. Ими 
дящихся масс вокруг ло- Руководствовались и крас- 
зунгов РСДРП (б). ноярские большевики.

В начале июля 1917 После июльских собы-
года Временное прави- ™й буржуазия, добившись 
тельство начало наступ- единовластия, стремилась 
ление против революции Д° конца ликвидировать 
На улицах Петрограда революцию и установить 
была расстреляна мирная военную диктатуру в стра- 
демонстрация рабочих и не- Кандидатом на пост 
солдат, требовавших пе- военного диктатора был 
рехода власти к Советам, выдвинут главнокоманду- 
На партию большевиков ющий русской армией ге- 
обрушились репрессии , нерал Корнилов. Москов- 
Юнкеры разгромили ре- ское государственное со- 
дакцию газеты «Правда», вещание, открывшееся 12 
Временное правительство августа 1917 года, санк- 

приняло постановление об ционировало политическую 
аресте В. И. Ленина и программу кадетско-гене- 
других руководит е л е й  ральской контрреволюции, 
партии. Эта программа предусмат-

После июльских собы- ривала разгром демокра
тий контрреволюция ожи- тических сил не только в 

§вилась повсеместно. Одна- центре, но и на местах, 
■ко далеко не везде у нее Во многих городах суще- 
оказалось достаточно сил. ствовали многочисленные 
Так обстояло дело в Енц- офицерские организации, 
сейской^ губернии. Руко- которые должны были 
водимый большевиками поддержать Корнилова. 
Красноярский Совет за- Свой вклад в контрре-
нимал последовательно волюционный поход про- 
революционную позицию, тив большевиков и Сове- 
Летом 1917 года больше- та внес и комиссар Вре- 
вики имели в Совете 180 менного правительства в 
мест, тогда как эсеры —- Енисейской губернии Кру- 
всего около 40, меньше- товский. В телеграмме, 
вики — 2—3 места. За направленной в столицу,- 
большевиками шли рабо- он требовал немедленно- 
чие, солдаты местных го закрытия издающихся 
гарнизонов, определенная в Красноярске г а з е т  
часть крестьянства. Все «большевистского толка», 
это, вместе взятое, лиши- к числу которых им бы
ло буржуазию и ее при- ли отнесены «Сибирская 
спешников возможности правда», «Красноярский 
предпринять в Енисейской рабочий», «Известия Кра- 
губернии сколько-нибудь сноярского Совета». За- 
серьезные попытки осуще- говору контрреволюции 
ствлять погромные меро- красноярские большевики 
приятия против болыневи- противопоставили револю- 
ков- ционную активность масс.

Буржуазная печать в 
те дни распространяла Л. ГОРЕСТОВА,
немало клеветнических доцент кафедры истории
измышлений о В. И. Ле- КПСС,
нине и других руководи- (Окончание следует.)

24 апреля в актовом 
зале состоялся КВН меж
ду командами МТФ и 
ЭМФ, окончившийся побе
дой механико-технологи
ческого факультета. Не
которые выступления ве
селых и находчивых 
команды МТФ вызывали 
особенно бурные аплодис
менты зрителей. К при
меру, телемост между 
бюро ВЛКСМ МТФ и 
студенческим профкомом, 
где роль Фила Донахью 
отлично сыграл К! Са
фонов. Эпизод из этой 
сценки вы видите на сни
мках.

Фото В. Голубцова.

ВЫСШАЯ ШКОЛА: ВРЕМЯ П ЕРЕ СТР ОЙКИ

Вуз И „ -
партнеры в подготовке кадров

НА ТРИБУНУ 
ПАРТИЙНОГО 

СОБРАНИЯ

ЦЕЛЕВАЯ ПОДГОТОВКА НА МТФ: ПЕРВЫЙ
Механико-технологический факультет готовит 

инженеров-механиков по четырем основным маши
ностроительным специальностям (технология маши
ностроения, литейное производство, обработка ме
таллов давлением, сварочное производство), кото
рые составляют единый комплекс. Ценность этих 
специальностей заключается в том, что они обес
печивают подготовку выпускников как в области 
технологий, так и в области проектирования, изго
товления и эксплуатации соответствующего обору
дования.

За тридцать лет своего существования факультет 
подготовил почти четыре с половиной тысячи спе
циалистов, в основном для машиностроительных 
предприятий края. До недавних пор качество под
готовки наших студентов в подавляющем большин
стве отвечало требованиям машиностроительного 
производства, но наступил момент, когда по изве
стным объективным причинам оно перестало со
ответствовать резко возросшим требованиям. Пре
подавателей и руководство МТФ давно уже беспо
коили нараставшие негативные тенденции в деле 
подготовки кадров для такой важнейшей отрасли 
народного хозяйства, как машиностроение. Вы
сказывались многочисленные идеи и предложения. 
Но их реализация была невозможной, пока не на
чалась подготовка к перестройке высшей школы.

Проанализировав ситуацию, мы на факультете при
шли к выводу, что дальнейшее его развитие воз
можно только на основе теснейших связей учебного 
процесса и производства. На организации и разви
тии таких связей ц были сосредоточены усилия ка
федр и деканата факультета. Причем делалось это 
целенаправленно, с учетом перспективы, не с ка
ким угодно предприятием, а с теми, которые выхо
дят на ведущие позиции в машиностроении. В пер
вую очередь это, конечно, производственное объеди
нение «Крастяжмаш», а также производственное 
объединение по зерноуборочным комбайнам и не
которые другие.

Были подготовлены комплексные долгосрочные 
договоры о содружестве с рядом предприятий, на
чалась организация филиалов выпускающих кафедр 
МТФ на заводах, увеличился объем научных иссле
дований, выполняемых для предприятий края.

Особенно активные шаги в укреплении связей с 
ПО «Крастяжмаш» факультет предпринял в 1986— 
87 учебном году. Достигнута договоренность и под
готовлены все необходимые документы по созда
нию учебно-производственного комплекса, участни
ками которого, кроме нашего и некоторых других 
факультетов КрПИ, ПО «Крастяжмаш», являются 
Красноярский филиал СО АН СССР, ПО «Сиб- 
тяжмаш» с НИПКТИ, машиностроительный техни
кум и филиал института повышения квалификации 
Минтяжмаша СССР.

УНПК — высшая форма интеграции учебы, нау
ки и производства, позволяющая коренным образом 
улучшить качество подготовки специалистов. Ут
верждение УНПК на уровне Минвуза РСФСР, Мин
тяжмаша СССР и президиума СО АН СССР в на
стоящее время близко к завершению, и мы наде
емся, что уже в этом году комплекс начнет дейст
вовать. Однако, не дожидаясь этого, наш факуль
тет уже в этом году практически начал работу в 
рамках УНПК с активным участием ФАВТ. Надо 
сказать, что этому способствовало заинтересован
ное, доброжелательное отношение к процессу под
готовки кадров руководства и большинства главных 
специалистов объединения. Для ПО «Крастяжмаш» 

факультет выполняет две крупные хоздоговорные 
НИР. В Минвуз РСФСР представлены на утвержде
ние филиалы двух выпускающих кафедр МТФ, 
один из которых возглавляет генеральный директор 
ПО «Крастяжмаш» к. т. н. Ю. И. Юшков, другой 
— главный инженер Е. Н. Румянцев. Достигнута 
и уже реализуется договоренность о передаче ин
ституту ЭВМ ЕС-1046. Подготовлено техническое 
задание на проектирование и строительство учебно
лабораторного корпуса общей площадью 8' тысяч 
кв. метров.

Внесены коррективы в учебные планы и начата 
в весеннем семестре текущего учебного года целе
вая подготовка специалистов под конкретные про
изводственные проблемы ПО «Крастяжмаш».

В «Основных направлениях перестройки высшего

ОПЫТ.
и среднего специального образования в стране», 
утвержденных ЦК КПСС и Советом Министров 
СССР в марте текущего года, целевая подготовка 
кадров для министерств и ведомств определена как 
основная форма обучения. Переход на такую фор
му мы задумывали давно, и о первом опыте в этом 
направлении хочется рассказать подробнее. Нача
ли мы ее для ПО «Крастяжмаш» в марте 1987 года 
на четвертом курсе всех четырех специальностей 
МТФ. Предварительно деканатом и кафедрами бы
ла проведена большая подготовительная работа: 
совместно со специалистами завода был составлен 
перечень важнейших проблем, для решения кото
рых необходимо готовить кадры, скорректированы 
учебные планы, составлено расписание, скомплек
тованы группы студентов, определен состав специ
алистов завода и преподавателей факультета, кото
рые должны работать со студентами, обсуждены 
вопросы доставки студентов и преподавателей на 
завод. Было решено, что целевую подготовку будут 
проходить 42 человека.

Эта группа студентов один полный рабочий день 
в неделю проводит на заводе, где под руководст
вом специалистов занимается решением реальных 
производственных вопросов в счет, практических 
занятий по отдельным дисциплинам и курсового 
проектирования. Всем студентам выданы реальные 
темы курсовых проектов, которые будут защищены 
на заводе. Трудятся студенты практически дубле
рами на инженерных рабочих местах. Чтобы было 
понятно, какие задачи они решают, конкретно, на
зову некоторые из них.

Специальность 0501 — «Разработка технологи
ческого процесса и управляющих программ для 

станков с ЧПУ на мини-ЭВМ «Искра-226», «Раз
работка САПР технологических процессов на базе 
мини-ЭВМ СМ-1420» и др. Специальность 0502 — 
«Разработка технологии литейной формы для изго
товления различных заготовок», специальность 0503 
— «Проектирование комплексно-механизированного 
участка подготовки листового металла больших 
толщин на базе линии «Гутманн» и другие.

Студенты работают «в отделах главного техноло
га, главного металлурга, главного сварщика под 
руководством таких ведущих специалистов, как глав
ный сварщик к. т. н. Ю. Г. Новосельцев, главный 
металлург В. Ф. Забудько, зам. главного технолога
Н. Н. Казачинский, нач. отдела станков с Ч11У 
Г. Е. Калинин и других.

Всем студентам уже определены темы дипломных 
проектов, большинство из которых будут выпол
няться на основе указанных выше тем курсовых про
ектов. Те, кто проходит целевую подготовку, тех
нологическую практику будут проходить на этом 
же заводе, причем несколько человек предполага
ется командировать от завода в Свердловск, в ин
ститут «Уралгипротяжмаш».

Отмечу очень важный момент целевой подготов
ки — все 42 студента будут направлены на рабо
ту после окончания вуза в ПО «Крастяжмаш». И об 
этом знают и студенты, и руководство объединения. 
Решено, что на следующем, пятом, курсе они бу
дут обучаться и работать в подразделениях ПО не 
один день в неделю, а четыре.

Опыт целевой • подготовки, который мы сейчас 
имеем, еще невелик, но и он свидетельствует о 
большой эффективности такой формы обучения. 
Ведь студенты задолго до окончания вуза вовлека
ются в реальную, а не книжную жизнь завода, обу
чаясь, одновременно приносят пользу и предприя
тию, знакомятся с новейшей техникой и техноло
гией, на практике усваивают стиль производствен
ных отношений, методы работы в производственном 
коллективе и управления им. В конце концов, поль
за уже в том, что студенты, образно говоря, дыша
ли воздухом завода.

Немало полезного приобретают и молодые пре
подаватели, выезжающие со студентами на завод.

Факультет намерен расширять практику целевой 
подготовки и дальше, и не только для ПО «Крас
тяжмаш», причем начинать ее намерены еще рань
ше, с третьего курса. В рамках такой подготовки 
мы планируем (на основе перевода на обучение по 
индивидуальным планам) попробовать готовить спе
циалистов различного ’профиля — конструкторов, 
технологов, организаторов производства — по зака
зам предприятий в небольших количествах, так 
сказать, «поштучно».

В следующем учебном году перейдем на обуче
ние студентов с первого курса по единому учебно
му плану в течение пяти семестров, без какого- 
либо деления студентов по специальностям. Ее они 
будут выбирать с учетом потребностей предприятий 
по окончании пятого семестра.

Очевидно, целевая подготовка кадров в институте 
будет расширяться (кстати, ФАВТ ведет ее уже в 
течение ряда лет). Поэтому ректорату, деканатам, 
кафедрам необходимо придерживаться единой -ор
ганизационной политики в этом вопросе, основа ко
торой должна быть разумно и без затяжки подго
товлена в духе перестройки.

В этой статье я остановился лишь на одном нап
равлении перестройки на МТФ. Весь комплекс 
мероприятий по реализации постановлений партии 
и правительства' по перестройке высшей шнолы ут
вержден советом факультета 22 мая 1987 года.

А. ГОРОДИЛОВ, 
декан механико-технологического факультета.
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В  к о о п е р а т и в ?  П о ж а л у й с т а !
В нашей стране вот уже 

месяц как вошел в силу 
новый Закон об индиви
дуальной трудовой дея
тельности. Созданы раз
личные кооперативы, в 
частности, по бытовому 
обслуживанию населе
ния. Трудовые коллекти
вы этих новых для нас 
организаций призваны обе
спечить более полно пот
ребности населения в бы
товых услугах. Благодат
ная функция кооперати
вов — помочь неработа
ющим трудоспособным 
пенсионерам в продолже
нии своей трудовой дея
тельности, а учащимся и 
студентам заработать до
полнительный трудовой 
рубль, т. е. почувствовать 
свою активную роль в 
жизни, приобрести навы
ки работы с людьми, так 
необходимые для будущих 
взаимоотношений с ними 
в ранге технических руко
водителей производств. 
Кооперативы открыты и 
для всех тружеников, ра
ботающих на предприяти
ях и в учреждениях, а 
также в учебных заведе
ниях, но в свободное от 
основной работу время.

Кстати сказать, совсем 
недавно — 22 мая этого 
года — в ЦК КПСС состо
ялось совещание, на ко
тором обсуждены задачи 
партийных, советских и 
хозяйственных органов по 
увеличению производст
ва товаров народного по
требления и развитию сфе
ры услуг.

В частности, на этом

совещании было подчерк
нуто, что пора наконец 
всем ясно осознать,, что 
быстрое развитие обслу
живания населения — 
жизненная необходи
мость. Первостепенное 
значение в этом плане 
имеет все более полное 
удовлетворение потреб
ностей народа в услугах, 
способствующих культур
ному, физическому совер
шенствованию человека, 
укреплению его здоровья!

И еще. Секретарем ЦК 
КПСС тов. А. П. Бирюко
вой было указано на то, 
что «существенным допол
нением к государственной 
системе удовлетворения 
запросов советских людей 
в товарах и услугах при
званы стать кооператив
ные и индивидуальные 
формы трудовой деятель
ности. Работа эта только 
начинается, но там, где 
кооперативы уже действу
ют, они принося-г несом
ненную пользу, население 
это начинание одобряет»...

И вот у нас в редакции 
в гостях ответственные ра
ботники производственно
го объединения «Крас- 
ноярсккрайбыттехни к а»: 
председатель профкома 
110 Виктор Васильевич 
Манжин и главный техно
лог головного предприя
тия Александр Иванович 
Бичурин. Их визит в наш 
институт преследовал од
ну цель: пригласить сту
дентов, преподавателей 
п работников всех служб к 
трудовому сотрудничест
ву между собой в рамках 
создаваемых кооперативов

под патронажем (чисто 
формальным!) названного 
объединения. И обрати
лись они с подобным пред
ложением к нам первым 
из всех институтов горо
да, что, естественно, де
лает нам определенную 
честь.
м н ^ Требуется совсем немного для того, чтобы 
создать свой кооператив
специализирующийся на 
бытовом обслуживании на
селения, — вступает в 
разговор Виктор Василье
вич, — нужна как мини
мум инициативная группа 
в составе трех человек 
могущая выполнять опре
деленные, крайне необхо
димые населению услу
ги. Например, можно за
няться абонементным об
служиванием холодиль
ников на дому. А студен- 
там •АТФ доступно. вести 
профилактический ремонт 
личных автомобилей, тот 
ремонт, который не ’ тре
бует применения запасных 
частей, и т. д.

— В такого рода тру
довой деятельности участ
ников кооперативов, — 
продолжает беседу Алек
сандр Иванович,' — как 
техническое обслужива
ние автомобилей, мелкий 
ремонт бытовой техники, 
ее абонементное обслужи
вание, ремонт электропро
водок в квартирах и про
чее, мы можем помочь. 
Поможем прежде всего 
необходимыми практиче
скими советами, кратким 
обучением, обеспечением 
инструментом, начальным 
запасом необходимого сы

рья, материалов — все 
дело за инициативой и же
ланием молодых людей 
иметь трудовой дополни
тельный заработок...

Нам кажется, что при 
стремлении студентов, да 
и преподавателей офор
мить документально ко
оперативную форму своего 
Дополнительного труда, 
администрация институ
та пойдет навстречу и 
изыщет для них хотя бы 
небольшие, пусть подваль
ные, помещения из числа 
административного и жи
лого фонда, что и будет 
конкретным ответом на 
важные партийно-госу
дарственные решения.

Надо лишь приветство
вать внимание работников 
«Красноярсккрайбытт е х- 
ники» к большим потен
циальным возможностям 
трудового участия студен
тов в кооперативах, чего 
не стоит нам упускать.

С целью практического 
воплощения добрых, те
перь уже полноправных и 
равнозаконных аспектов 
новой для нас трудовой 

деятельности все желаю
щие непременно участво
вать в организации своих 
кооперативов могут прий
ти на деловую встречу е 
руководителями произ
водственного объедине
ния 10 нюня 1987 года. 
Встреча состоится в 13 
часов 30 минут в редак
ции газеты «Политехник», 
корпус «Г», ауд. 3-03.

Добро пожаловать!

ю . КРОТОВ.

Социологические исследования— 
в практику учебного процесса

В НАСТОЯЩЕЕ время 
на МСФ и МТФ прово
дятся социологические ис
следования, направлен
ные на совершенствова
ние учебной и воспита
тельной работы. Мы по
просили рассказать о це
лях и задачах, решаемых 
в ходе проводимых иссле
дований, старшего препо
давателя кафедры научно
го коммунизма И. В. Ко
валя и доцента кафедры 
философии JI. В. Хазову. 
Вот что они сообщили по 
данному вопросу.

Данные исследования 
предполагают реше и и е 
вопросов активизации де
ятельности преподавателей 
и студентов в учебном 
процессе. Активиза ц и я 
человеческого фактора — 
не только рост активности 
трудящихся, но и преодо
ление в предшествующий 
период социальной апатии 
у значительной части на
шего общества, поэтому 
к ее решению приковано 
внимание теории и прак
тики. Поиск эффективных 
способов и направлений 
высвобождения социаль
ной энергии, по словам 
академика Т. И. Заслав
ской, имеет такое же зна
чение, как решение проб
лемы высвобождения и 
мирного использов а н и я 
атомной энергии. Данная 
проблема сопоставима с 
раскрытием тайны атома 
как по значению, так и 
по сложности.

В связи с тем, что со
циологические исследова
ния направлены на реше
ние столь сложных проб
лем, они должны прово
диться на высоком тео
ретическом и организаци
онном уровне.

Проводимые исследо
вания направлены на изу
чение эффективности уче
бного процесса но линии 
«преподаватель — сту
дент», они основываются

на заинтересованн о с т и  
всех причастных к ним и 
предполагают соблюдение 
этики всеми их участни
ками, более того — про
явление определен н о й 
гражданской зрело с т и. 
Оценить качество препо
давания, анализируя толь
ко мнения студентов, не 
только невозможно, но и 
ненаучно. Упрощенный 
подход к исследованиям, а 
тем более — к обобще
нию результатов при от
сутствии социологической 
грамотности — может 
нанести только вред.

Необходимо предосте
речь всех участников ис
следований — руководст
во деканатов и социоло
гические кадры — от од
носторонних в ы в о д о в .  
Ошибки здесь недопус
тимы, потому что от это
го зависит судьба двух 
взаимосвязанных1 сторон
— преподавателя и сту
дента. Целью нашего ис
следования является вы
явление резервов соци
ального содружества и 
перевод его на более вы
сокие уровни. Конечная 
цель нашего исследования
— превращение студентов 
из объектов обучений в 
субъект познания, обеспе
чение совместного творче
ства преподавателя и 
студента.

Настоящее исследова
ние — не дань моде, а не
обходимость. Нам понят
но желание руководите
лей коллективов осознать 
свою роль в управлении, 
стремление иметь соот
ветствующую информацию 
об управляемых ими кол
лективах. Однако невысо
кий уровень социологиче
ской грамотности может 
привести к необоснован
ным выводам. Это надо 
знать всем, кто имеет от
ношение к социологиче
ским исследованиям. Это 
необходимо для того, что

бы оградить личность от 
произвола вульгарного уп
равленческого действия, 
направленного якобы на 
ее активизацию. Это во- 
первых.

Во-вторых, мы исходим 
из того, что преподавате
ли и студенты не исчер
пали возможностей для 
улучшения своей деятель
ности: те и другие заин
тересованы в повышении 
уровня знаний. Свою за
дачу мы видим в том, 
чтобы, руководствуясь по
ложениями о перестройке 
учебного процесса в ин
ституте, найти эффектив
ные формы их совместной 
работы не только на при
емлемой для обеих сто
рон основе, но и ведущей 
к высокому уровню инже
нерной подготовки в со
ответствии с требованиями 
современного производст
ва.

В ходе исследования 
намечено изучить не толь
ко мнение студентов об 
учебном процессе, но и 
преподавателей. Сейчас 
завершен опрос студентов 
по анкете «Мнение сту
дента об учебном процес
се». Данные отданы на 
ВЦ для обработки на 
ЭВМ. Затем будет про
веден анализ полученных 
результатов у  на основе 
их будут разработаны 
предварительные рекомен
дации для руководства ин
ститута, факульт. е т о в, 
преподавателей и студен
тов.

В-третьих, мы полагаем, 
что участие студентов в 
анкетиров- пни дает им 
возможность познакомить
ся с c l Циологическими 
исследованиями, что в 
дальнейшем должно стать 
основой формирования их 
социологической грамотно
сти, понимания необходи
мости проведения социо
логических исследований и 
использования социоло

гических данных, позволя
ющих выработать реко
мендации по совершенст
вованию производства и 
активизации человеческого 
фактора.

Вполне понятно, что 
всем участникам исследо
вания хочется получить 
как можно скорее резуль
таты исследования и по 
ним принимать управлен
ческие решения. Однако 
надо помнить следующее: 
во-первых, анкетный оп
рос —■ это только один 
из многих методов социо
логического исследования, 
дающий часть информа
ции об изучаемом явле
нии. Кроме того, важно 
учесть, что по ряду пара- 
метров оценка ведется
только одной изучаемой
стороной — студентом, 
она не может отразить
реально существую щ  и е 
связи между студентом и 
преподавателем. Эти свя
зи сложнее, чем те, от
ражение которых мы по
лучим в результате ан
кетного опроса.

Одновременно с этим 
нельзя преувеличив а т ь
возможности получения 
качественной информации 
для принятия управлен
ческих решений, получае
мой в результате этих ис
следований. Качество за
висит от ряда субъектив
ных и объективных при
чин. Это ■— и уровень 
компетентности социологи
ческих кадров, и их уси
лия в достижении наме
ченного результата, и 
сложности обусловленной 
несовершенством програм
мно-математического обес
печения анализа социоло
гических данных на ЭВМ. 
Несовершенство обработ
ки социологической ин
формации ведет к тому, 
что специалистами исполь
зуется всего лишь 5 — 10% 
обрабатываемой на ЭВМ 
информации. Так как ра-

Как нас
обслужили

Здравствуйте! К нашему всеобщему несчастью, 
мы почти каждый день обедаем в корпусе «Д». 14 
апреля в этом буфете нам продали протухшее рыб
ное заливное. На вопрос, почему продают испор
ченные продукты, мы получили ответ, что такое 
блюдо поступило из столовой. Но ведь это же 
преступление — принимать и продавать продукты, 
которые невозможно употреблять! Или, может 
быть, в буфете считают, что студент съест что 
угодно? Деньги за очень несвежее заливное нам не 
вернули, но суть не в этом. Обратившись к про
давцу, мы не нашли понимания, получилось так, 
что она еще и накричала на нас. И уходили мы из 
буфета с таким чувством, будто мы сами винова
ты в том, что продукты испорчены. Мы уходили, * 
а в витрине стояло «запашистое» заливное...

Это только одна сторона проблемы, вопросов же 
у нас много. И, возможно, некоторые из них были 
бы решены, если бы со стороны профсоюза был 
налажен более регулярный и жесткий контроль.

С уважением, по поручению шести девушек 
группы ЭМ45-1 О. НЕВЕСТЕНКО.

О САМОУПРАВЛЕНИИ
В конце апреля в на- Курсивов, студент группы

шсм институте комитетом Р54-1 «Об опыте разви-
ВЛКСМ совместно с со- тия самоуправления на 
циологической служб о й радиотехническом факуль- 
был -проведен семинар, тете». Со вступительным 
посвященный проблемам словом выступил секре-
развития студенческого тарь комитета А. М. Да-
самоуправления. На семи- Ничев
паре студент Группы 
ФА35-3 Р. Тарасов рас
сказал о задачах и проб
лемах студенческого са
моуправления в общежи- 
тий, студент группы ФА 
35-1 С. Фельк сделал до
клад на тему «Динамика 
социалистической актив
ности в период обучения». Щ
«Коллективизм •— условие 
и способ формирования 
активности студентов» — 
об этом рассказал сту
дент группы ФА35-1 Хво
ростовский. С докладами 
также выступили старший 
преподаватель кафбдры 
ЭиОЭ И. Алдаева «При
менение деловых игр в̂  
учебном процессе» и Ю. j

бота носит нетворческий, 
рутинный характер, тре
бует значительных зат
рат времени на стадии 
подготовки данных к об
работке на ЭВМ, то воз
можны многокра т н ы е  
ошибки. А уровень при
нимаемого управленче
ского решения даже при 
соответствующей хорошей 
социологической информа
ции находится в зависи
мости от социологи
ческой грамотности субъ
екта управления.

Итак, эффективность 
исследования зависит от 
многих составляющих, ко
торые необходимо учиты
вать как социологам, так 
и руководству. Важнейшее 
требование — нельзя до
пустить нарушения весьма 
чувствительной ткани до
верительности: социолог
— руководитель, социо
лог — объект исследова
ния. Нельзя допустить, 
чтобы в последующем 
вместо помощи со стороны

респондентов (опрашивае
мых) в определении наи
более эффективных форм 
содружества преподавате
лей и студентов мы полу
чили отказ.

Как видно, мы стре
мимся к тому, чтобы пер
вые исследования не ста
ли первым некомпетент
ным «Олином». Поэтому, 
начиная работу, мы ду
маем о ее продолжении и 
приглашаем желающих по
могать нам. В совместных 
усилиях ВИДИМ ВОЗМОЖНО
СТИ решения сложных за
дач высвобождения и на
копления огромной соци
альной энергии в ходе 
учебного процесса, столь 
необходимой для ускоре
ния социально-экономиче
ского развития советского 
общества.

И. КОВАЛЬ, 
зам. секретаря парт
бюро МСФ;

Л. ХАЗОВА, 
зам. секретаря парт
бюро МТФ.



Пока не закрылся 
занавес...

Музыка, движение, свет. Сплав этих трех по
нятий — танец. Язык танца интернационален. Он 
понятен всем. В этом смогли убедиться зрители, 
которые не жалели ладоней для аплодисментов 
участникам праздника танца, проходившего у нас 
13 мая. На сцене показали свое мастерство ансамбль 
эстрадного танца КГУ (руководитель Курьянинов 
С. М.), ансамбль спортивного танца КГУ (руково
дитель Козлова И. П.), дуэт из сельскохозяйствен
ного института и наш хореографический коллектив 
«Реверанс» (руководитель Тарлюк Л. Ю.).

Коллективы работают в разных стилях, поэтому 
праздник был яркий и в зрелищном и в музыкальном 
отношении. Лучше всего принимались танцы игро
вые — русский «8 девок», украинский танец «Пол- 
зунец», «Кадриль» — КГУ, шуточные танцы-паро
дии «Танго» и «Канкан» — КрПИ. Интересны спор
тивные танцы КГУ, широко был представлен брейк. 
Но если танец — душа народа, jo , судя по аплоди
сментам, души присутствующих "тянутся не к сию
минутным «проникновениям с Запада», а к своим 
родным танцам. Праздник не ставил цели сорев
новательной и местораспределительной, это был 
творческий обмен. Гости остались довольны хозяе
вами. И. II, Козлова сказала: «Вечер был очень 
хорошо организован, несмотря на то, что прошел 
без предварительной репетиции, не было никаких 
технических накладок. Молодцы!». Конечно, эта по
хвала прежде всего в адрес дискотеки «Марафон». 
Ее работа была напряженной, но ребята справились. 
Спасибо большое! И еще большое спасибо Андрею 
Закомолкину — ведущему программы. Его моно
логи очень помогли созданию хорошего настроения 
в зале и на сцене.

Завершили программу наши девушки, все танцы 
в их исполнении вызвали бурные аплодисменты, 
что вообще-то в нашем институте случается не- час
то. Вечер удался, и пока не закрылся занавес в 
последний раз в этом концертном сезоне, я еще раз 
благодарю артистов и зрителей, а также неизмен
ного участника всех наших выступлений фотографа 
Василия Митрофановича Голубцова, чей фоторепор
таж будет опубликован, за то, что мы встрети
лись, за то, что мы нужны друг другу, за волшеб
ную силу искусства, возвышающую наши души.

До новых добрых встреч!
Л. АБРАМОВА.

У К И Н О А Ф И Ш И ____________________________

;  п

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
МОЛОДЫМ?

На такой вопрос отвечают авторы одноименного 
художественно-публицистического фильма сценаристы 
Абрам Клецкин, Евгений Марюлин и режиссер Юрий 
Подниекс.

Этот фильм —  событие. Его необходимо посмотреть 
не только вам самим, но пригласить с собой друзей, 
одноклассников, родителям —  детей, детям —  роди
телей.

Такого откровенного фильма еще не было. Новатор
ство его в поразительном знании и понимании жизни 
молодежи середины 80-х годов. В способности уви
деть ее вне формальных рубрик, вне арифметическо
го деления на «передовую» и «пассивную», «перспек
тивную» и «отсталую». Смотрите! Спорьте! Размыш
ляйте! Отстаивайте свое мнение о фильме!

Это фильм —  тревожный, честный, в нем нет и 
следа привычных нотаций. Клубок судеб. Ершистые, 
разукрашенные панки, поклонники рок-музыки, парни, 
находящиеся на скамье подсудимых за учиненный 
погром в электричке, и другие, снимающие непривыч
ный, построенный на символике любительский фильм. 
Был юноша, объясняющий, почему он работает в мор
ге, и его ровесник, увлекшийся восточной религией. 
Были ребята, вернувшиеся после службы в Афгани
стане, были начинающие наркоманы и школьники, 
формально и безучастно заступающие в почетный ка
раул у памятника латышским стрелкам. Было искрен
нее стремление авторов пробиться к душам этих 
представителей молодого поколения. И были на эк
ране взрослые, которым —  камера беспощадно вскры
вает это —  нет никакого дела до «болевых точек» 
тех, кто лишь вступил в самостоятельную жизнь.

Смелость и духовная высота Подниекса в том, что 
он не выносит ни одного приговора, вторгается в мо
лодежные проблемы как в свои кровные и кровото
чащие.

Создатели фильма умеют показать, что даже самые 
безнадежные в молодой среде мыслят неожиданно и 
остро. И они лучше понимают взрослых, чем взрослые 
их. И впервые говорят с экрана: «Вы нас такими сде
лали своим двуличием, ложью».

—  Мне очень хотелось выяснить, что же это за 
«терра инкогнито» —  мир молодых, о котором мы 
столько говорим, но мало знаем, —  говорит режиссер 
Ю рий Подниекс. —  У нас идет сильная —  но глупая 
по сути —  борьба за внешний вид нашей молодежи. 
И совсем не занимаемся тем, что у них внутри.

Смотрите) Спорьте) Размышляйте! Отстаивайте свое 
мнение о фильме)

КРАЙКИНОПРОКАТ.

На экраны города край- 
кинопрокат выпускает но
вые художественные филь
мы.

КУРЬЕР
Смех в зрительном зале 

не гаснет, как луч в окош-

Н ИКО ЛАЙ  ЕРЕ МИН

Уже не раз в нашем 
институте п р о х о д и л и  
встречи с красноярским 
писателем Олегом Ана
тольевичем П а щ е н к о .  
Каждая встреча становит
ся событием, запомина
ется надолго всем участ
никам.

«Встреча с Олегом Ана
тольевичем — один из 
лучших моментов в моей 
жизни, —• написала в 
книге отзывов Г. Н. Ро-

манюк, доцент кафедры 
философии. — Искрен
ность, увлеченность, эру
диция, единство мыслей— 
это так редко встречает
ся в нашей жизни».

«На встречах с Олегом 
Пащенко нельзя оставать
ся равнодушным. Он за
ражает страстностью сво
их выступлений, которые 
будят в людях совесть и 
стремление улучшить на
шу жизнь», — так отозва

лась о встрече с писате-• 
лем Т. И. Блинникова, 
зав. .отделом библиотеки.

«Сколько раз была на 
встречах с Пащенко, 
столько раз поражалась 
его познаниям в области 
литературы, искреннос
тью, тактичностью и лич
ным обаянием», — поде
лилась своим мнением 
Г. Г. Фадеева, зав. отде
лом библиотеки.

Фото JI. Шостак.

Стена
Памяти художника 

В. Скворцова.
Что рисовал всю жизнь

Скворцов 
У городской стены?
Ведь знал же он,

в конце концов, 
Что жизни нет цены... 
Зачем проклятая стена — 
Не влезть, не обойти,
Так высока и так

длинна •— 
Возникла на пути?
Кто говорит, что стену он 
Себе построил сам,
Не в силах выдать

страшный сон 
Земле и небесам?..
Сквозь—етены видевший 
f e t e  насквозь,
Уже и глух и нем,
Зачем он вбил

проклятый гвоздь?.. 
Зачем? Зачем? Зачем...

Пересадка сердца
Отличался и спесью, и гонором,
Еле сдерживал гордость и злость. 
Ради славы и денег стал донором —
В людях сердце не прижилось. 
Жизнь проходит, а цель

не достигнута. 
И зачем — он не знает — теперь 
Из груди у него сердце вынуто...
И распахнута грудь, точно дверь.

После премьеры
Осветители театра

пишут белые стихи... 
Очернители театра

пишут черные стихи... 
А актрисы и актеры

не кончают разговоры — 
Что о пьесе скажет завтра

в прессе журналистов рать? 
И — на перестройку скоры — '

что прикажут режиссеры: 
То ли — жить?
То ли — играть?

Старинный друг
Наивный поэтический пострел,
О, как мой друг старинный постарел! 
Как, равные секундам и векам, 
Морщины разбежались по щекам!.. 
Как — посреди случайных слов

и дел — 
Стал голос груб, и волос поредел... 
Да, сильно сдал мой друг...

Но. между тем 
Остался в центре мнений и проблем, 
И снова — вездесущий эрудит —
Он в книгу, а не в зеркало глядит,
И, если надо, будто рядом шли, 
Вновь возникает, как из-под земли...

Аллегория
Тенгизу Абуладзе

Посмотрели фильм «Покаяние»,
И добро и зло обсудили.
Все диктаторское и обезьянье 
В человеке любом осудили.
И решили, ссутулив плечи,
Что, добро воскрешая во зле,
С мертвецами бороться не легче,
Чем с живущими на земле...

Не было и нет 
Счастья на земле...
Что за странный свет 
Вспыхнул вдруг во мне? 
И в ночную жуть 
На сто лет и верст 
Осветил мне путь 
Под мерцанье звезд...

Зачем смущал ваш юный разум? 
Вы — в будущем, а я — в былом. 
Вы милая... Я вам обязан 
Вниманьем, словом и теплом.
Вы — безоглядно — всех добрее. 
Светла улыбка глаз и губ...
Но счастье — это лотерея.

Я ж — осмотрителен и скуп. 
Привык встречаться и прощаться-, 
Не ждать прощенья, не прощать, 
Никем, ничем не обольщаться 
И нцчего не обещать.
Взгляну на вас — и, сожалея, 
Смущенный, вновь гляжу на мир. 
Вы — милая... Вы всех милее!.. 
Не зря я сам себе не мил.

ке прожектора!.. Смех
узнавания. Смех, который 
вместо аплодисментов ав
торам за зоркость их. Они 
ведь показали «типические 
характеры в типических 
обстоятельствах». Ока

залось, что мы ждали это
го давно, ждали встречи 
именно с этим молодым 
человеком нашего време
ни.

Не трагедию незауряд
ного характера (как в «Чу
челе»), не анатомию из
ломанной судьбы (как в 
«Пацанах») взялись ис
следовать авторы «КУРЬ
ЕРА».

Фильм внешне такой

легкий, безмятежный, что 
может показаться, будто 
они вообще ничего не ис
следовали, А так, взяли 
более-менее гладкое зер
кало — и отразили то, 
что в общем видно всем.

В фильме заняты акте
ры А. Немоляева, О. Ба
силашвили, И. Чурикова, 
С. Крючкова, Ф. Дунаев
ский, А. Панкратов-Чер
ный и другие. •

Крайкинопрокат вы
пускает новый художест
венный фильм:

НАГРАДИТЬ 
(ПОСМЕРТНО) 

Действие остросюжет
ного фильма происходит в 
первые послевоенные го
ды, Герой его — Юрин 
Соснин —• в прошлом 
фронтовой разведчик, ны
не демобилизованный из- 
за тяжелого ранения, в

результате которого он 
полностью утратил память.

Этим обстоятельством 
пытаются воспользоваться 
бандиты, случайно узнав
шие о том, что Соснин не 
помнит ни кто он, ни ка
ково его прошлое...

В ролях: А. Тимошкин, 
Е. Леонов-Гладышев, М. 
Жигалов, М. Яковлева, 
М. Левтова, Г. Юматов и 
другие.

ЛИЦОМ К ЛИЦУ
Остросюжетный «фильм 

о советском журналисте 
Дмитрии Степанове, кото
рый в наши дни борется 
за возвращение в СССР 
художественных ценнос
тей, вывезенных на Запад 
гитлеровцами.

В ролях: Сергей Шаку
ров, Вячеслав Стржель
чик, Ирина Скобцева, 
Олег Басилашвили, Армен 
Джигарханян, Юрий Яр
вет и другие.

МАМА, РОДНАЯ, 
ЛЮБИМАЯ...

Рассказ о подциге со
ветской женздйны, прос
то)! крестьянки, вырастив
шей и воспитавшей десяте
рых детей.

В фильме заняты акте
ры: Л. Яремчук, В. Ла
зарев, А. Харитонов, А. 
Роговцева, В. Пащенко, 
В. Талашко, К. Степанков 
и другие.

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.
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